

Integridad Electoral

La legitimidad de un proceso electoral y la confianza que la gente pueda tener en las estructuras democráticas de gobierno que surjan de él dependen mayormente de su integridad en términos reales y de percepción. Si los ciudadanos y los candidatos creen que las elecciones se realizaron de manera injusta o deficiente, posiblemente se nieguen a aceptar el resultado. Con el fin de contribuir a la celebración de elecciones confiables, IFES coopera con distintos órganos de gestión electoral de todo el mundo trabajando sobre cada uno de los aspectos que hacen a la administración de elecciones en todas las fases del ciclo electoral, labor que incluye la tarea de generar una capacidad institucional de largo plazo.

Por otra parte, IFES ha desarrollado una cartera de integridad electoral enfocada en tres puntos principales (resolución de conflictos electorales, reducción de los casos de fraude y mala práctica, y regulación del financiamiento político) y construida sobre la base de estándares internacionales y tres décadas de experiencia trabajando para mejorar la efectividad de las gestiones electorales en todo el mundo.

Los programas de IFES llevan a cabo actividades destinadas a: apoyar el desarrollo de investigaciones y procesos arbitrales

efectivos y justos, y garantizar la observancia de las normas de derecho internacional público por parte de los sistemas de justicia electoral; promover el uso de evaluaciones y planes de integridad electoral rigurosos a fin de evitar y reducir los casos de fraude electoral y mala praxis; y fortalecer la adopción de medidas destinadas a hacer cumplir las regulaciones de financiamiento político para así mejorar el nivel de transparencia y desalentar las infracciones, los actos de corrupción, y los usos indebidos de recursos estatales.

"Durante los preparativos para las elecciones generales de 2015, la sociedad que la Comisión Nacional Independiente de Elecciones mantiene desde hace ya tiempo con IFES derivó en un proceso confiable que gozó de la aceptación tanto de los ciudadanos nigerianos como de la comunidad internacional. Estas elecciones han colocado a Nigeria en el buen camino hacia la estabilidad democrática."

– Profesor Attahiru Jega
Expresidente de la Comisión Nacional Independiente de Elecciones de Nigeria

Información Acerca de IFES

La Fundación Internacional para Sistemas Electorales (IFES) trabaja en favor del derecho de los ciudadanos a participar en elecciones libres y justas. Nuestra condición de expertos independientes ayuda a fortalecer los sistemas electorales y a que los distintos lugares desarrollen una capacidad propia que les permita brindar soluciones sostenibles.

Como líderes mundiales en la promoción de la democracia, impulsamos el desarrollo de buenas políticas de gobierno y de los derechos propios de la democracia a través de las siguientes acciones:

- Brindando asistencia técnica a funcionarios electorales
- Contribuyendo al empoderamiento de quienes se encuentran subrepresentados para que participen en los procesos políticos.
- Aplicando investigaciones de campo a los fines de mejorar los ciclos electorales

Desde el año 1987, IFES ha trabajado en 145 países que van desde democracias en vías de desarrollo hasta democracias ya consolidadas.

Para más información, visite www.IFES.org.

Créditos de las fotos:

Tapa: Phil Sforcina; panel interior izquierdo (de izquierda a derecha): IFES, Aswani Edgar, Nino Kakabadze, Suraj Sigdel, Nena Lukin, Usman Shafiq, IFES, Patricio Crooker; panel interior derecho (de izquierda a derecha): Dmitry Shevkun, Mariam Ali, Carlos Valencia; interior (de izquierda a derecha): Nena Lukin, Suparta, IFES, Albert González Farran, Skye Christensen, Sara Staino, Ana Santos, IFES, Nena Lukin, Hanaa Muntasser, Melanie Smith



2011 Crystal Drive | 10th Floor | Arlington, VA 22202 | www.IFES.org





La Construcción de la Democracia

*Expertos mundiales.
Soluciones locales.
Democracia sostenible.*

La Fundación Internacional para Sistemas Electorales (IFES, por sus siglas en inglés) cree posible un mundo en el cual haya instituciones democráticas sólidas que den a los ciudadanos el poder de expresarse acerca cómo quieren ser gobernados.

Como líderes mundiales en la promoción de la democracia, impulsamos el desarrollo de buenas políticas de gobierno y los derechos propios de la democracia. Para ello, brindamos asistencia técnica a funcionarios electorales, aplicamos investigaciones de campo para mejorar los ciclos electorales, y contribuimos al empoderamiento de grupos subrepresentados para que puedan participar en los procesos políticos. Somos expertos en integridad electoral, participación e inclusión, rendición de cuentas, investigaciones y sondeos, y empoderamiento femenino, entre otras áreas.

IFES ayuda a empoderar a los grupos subrepresentados para que puedan participar en la vida política. A tal fin, realiza acciones orientadas a que mujeres, jóvenes, personas con discapacidades y minorías étnicas puedan gozar de derechos igualitarios, justicia e inclusión. Brindamos información a las personas y las alentamos a que se hagan oír en los procesos democráticos ya sea en calidad de votantes, candidatos, funcionarios electorales o líderes de la sociedad civil.

IFES considera que el derecho al voto es un derecho político y humano fundamental y que una verdadera democracia debe permitir la plena participación de los ciudadanos en los procesos políticos y democráticos de sus países.



Participación e Inclusión

Las instituciones democráticas prosperan cuando todos los grupos de la sociedad gozan de representación. Las distintas iniciativas que IFES lleva adelante en el mundo tienen por fin aumentar el nivel de participación, influencia y representación de los ciudadanos en los procesos políticos y en las estructuras de gobierno. La presencia de una ciudadanía informada y empoderada resulta un elemento fundamental a los fines de tener una democracia saludable y resiliente.

IFES ofrece su apoyo a diversas iniciativas de capacitación y educación cívica, dentro de las cuales se incluyen las tareas de informar a los votantes acerca de sus derechos y responsabilidades y de llevar a cabo actividades de capacitación sobre liderazgo y promoción de causas con miras a empoderar a los ciudadanos para que puedan expresarse acerca de cómo quieren ser gobernados. Una de las áreas clave en las que trabaja IFES es la inclusión de los grupos históricamente subrepresentados, por ejemplo, las personas con discapacidades, los jóvenes, los pueblos originarios y las minorías étnicas y religiosas.

IFES trabaja en aras del fortalecimiento de la participación política y la inclusión. Para ello,

desarrolla actividades de instrucción cívica y educación de votantes a través de diversas vías (p. ej. personalmente, en la radio, en los medios sociales y en presentaciones callejeras); asiste técnicamente a funcionarios electorales acerca de cómo implementar estándares internacionales tales como la Convención de las Naciones Unidas sobre los derechos de las personas con discapacidad; empodera a las organizaciones de la sociedad civil para que puedan luchar por la igualdad de derechos; y ayuda a diversas iniciativas ciudadanas a definir prácticas modelo mediante el desarrollo de herramientas globales como, por ejemplo, el manual Equal Access: How to Include Persons with Disabilities in Elections and Political Processes y el recurso en línea denominado ElectionAccess.org.

"Trabajar con IFES nos ha dado un gran impulso a la hora de abocarnos a asuntos electorales. Su apoyo ha sido esencial para la tarea de construir una sociedad inclusiva e igualitaria en Birmania."

- Nay Lin Soe
Fundador y CEO

Iniciativa por una Vida Independiente en Birmania

Rendición de Cuentas

La fortaleza de toda democracia depende del permanente consentimiento de sus gobernados. Este consentimiento puede darse o retirarse por medio de elecciones periódicas y demás procedimientos legales. Tanto los funcionarios electos como el resto de las personas que ocupan cargos en gobiernos democráticos tienen la responsabilidad inherente de hacer valer la constitución, los derechos humanos fundamentales y las leyes adoptadas mediante instituciones y procedimientos democráticos. IFES entiende que la rendición de cuentas es un principio fundamental de la democracia fundado sobre la base de un conjunto explícito de normas y estándares éticos que representan la voluntad popular.

IFES promueve la rendición de cuentas en los procesos electorales y más allá de ellos mediante la creación de leyes y regulaciones sobre financiamiento político y de campañas y el desarrollo de acciones para hacerlas cumplir; la fiscalización del uso de recursos administrativos por parte de funcionarios electos; y la aplicación de códigos de conducta que apoyan el profesionalismo y la adopción de estándares superiores de conducta ética por parte de administradores de elecciones y

demás actores de interés electoral.

Nuestra labor conjunta con actores estatales y no estatales, además, mejora la transparencia en las relaciones entre ciudadanos y funcionarios electorales y apoya el poder de los ciudadanos de sancionar, imponer costos o remover a funcionarios electorales por vías democráticas cuando estos exhiban un desempeño o conducta insatisfactorios.

"IFES es una organización a la que admiro desde hace tiempo. La conocí durante la misión de observación de las elecciones presidenciales de Nigeria en 1999, cuya celebración estuvo a mi cargo. La labor de IFES resulta fundamental para el progreso de la transparencia y de una gobernanza que rinda cuentas, así como para la creación de sociedades más pluralistas y participativas en todo el mundo."

- Ed Royce, Miembro del Congreso de los EE. UU.



Investigaciones y Sondeos

IFES realiza innovadoras investigaciones aplicadas a los fines de identificar los factores sociopolíticos y programáticos que inciden en el desarrollo de procesos e instituciones democráticas sólidas, las cuales sirven para dar forma al desarrollo de programas efectivos en el ámbito de la democracia y prácticas de gobierno. Las investigaciones que lleva a cabo IFES abordan diferentes cuestiones que surgen en el área de la democracia y las prácticas de gobierno y utilizan datos de investigaciones para forjar y evaluar los programas de apoyo a los procesos de democratización.

Los estudios sobre temas de interés actual relativos a áreas electorales técnicas tratan asuntos de importancia crítica como, por ejemplo, la integridad electoral, el uso apropiado de la tecnología en las elecciones, y los conflictos electorales, ello con el fin de poner de relieve diversos factores clave que inciden en los procesos electorales e identificar prácticas modelo para la creación de programas efectivos que permitan un desarrollo sostenido de las elecciones y la democracia.

Los programas sobre estudios de opinión que IFES viene realizando desde hace ya tiempo se dedican especialmente a brindar información sobre la mirada de los ciudadanos con el objeto de forjar y evaluar programas de apoyo de IFES, y proporcionar datos

confiables acerca de los entornos políticos y electorales que inciden sobre estos programas. Estos estudios de actualidad y de opinión ofrecen a los distintos actores de interés electoral el acceso a conclusiones investigativas que pueden arrojar luz sobre procesos a menudo teñidos de oscuridad, y permiten identificar abordajes programáticos tangibles en contextos desafiantes. Con una trayectoria de más de tres décadas en la realización de investigaciones aplicadas, IFES es uno de los líderes en el uso de enfoques basados en evidencia para abordar asuntos de importancia crítica y desarrollar innovaciones en los programas sobre democracia y prácticas de gobierno.

"Gracias a los sondeos de opinión pública que viene realizando desde 1994, IFES posee un conjunto de datos únicos acerca de la opinión popular en Ucrania y su metamorfosis a través de los años. IFES cuenta con datos que abarcan varias décadas y que ofrecen un seguimiento de los cambios suscitados en torno a asuntos específicos a lo largo de un extenso período de tiempo."

– Dr. Vladimir Paniotto

Director General del Instituto Internacional de Sociología de Kiev, Ucrania

Empoderamiento Femenino

La justicia y la igualdad de derechos para hombres y mujeres se encuentran consagrados en distintos estándares de derechos humanos internacionales y prácticas modelo que buscan lograr un desarrollo social y gobiernos democráticos efectivos. La participación política y el liderazgo de las mujeres a menudo se ven obstaculizados por un laberinto de barreras, entre las cuales se incluyen prácticas y predisposiciones culturales, aspectos socioeconómicos, conflictos y hechos de violencia contra la mujer, y la persistente falta de acceso a la información y a la educación. Tanto mujeres como niñas suelen acarrear sobre sus espaldas prioridades en pugna y excesivas responsabilidades hogareñas que desvían su tiempo y potencial interés de la actividad política.

IFES trabaja con miras a fortalecer el rol de las mujeres en los procesos políticos y electorales en su condición de candidatas y líderes electas, técnicas expertas en elecciones, líderes de la sociedad civil comprometidas y votantes informadas. La labor de IFES incluye la implementación de innovadoras actividades sobre empoderamiento femenino destinadas a aumentar el nivel de participación política y liderazgo de las mujeres.

"Los derechos de las mujeres son derechos humanos, y los derechos humanos son los derechos de todas las personas. Esa es la base del trabajo de IFES y lo que hacemos conjuntamente; consiste en el empoderamiento de las mujeres en pos de la paz internacional."

– Sheila Jackson Lee, Miembro del Congreso de los EE. UU.

IFES utiliza pruebas y su liderazgo técnico para integrar la igualdad de género y las actividades de empoderamiento femenino dentro de nuestro trabajo en materia de democracia y prácticas de gobierno. Para ello, IFES brinda asistencia técnica sensible al género y análisis sobre marcos jurídicos electorales, sistemas de elecciones y gestión electoral. Por otra parte, IFES realiza consultas con un amplio abanico de grupos y líderes de mujeres y tiene en cuenta el contexto local específico en el que trabaja para así garantizar que los programas de empoderamiento femenino e igualdad de género produzcan efectos duraderos y efectivos.

